
Tras su participación, académicos 
UdeC evalúan resultados de Cumbre 
sobre Biodiversidad 2024

Candidatos al 
Gore aseguran 
continuidad de 
planes para  
renovar micros

GIACAMAN Y NAVARRO A TRES SEMANAS DEL BALOTAJE EN BIOBÍO

A propósito de la preocupa-
ción que mostraron empresa-
rios microbuseros de la zona 
en torno a qué ocurrirá en el 
futuro con, por ejemplo, el pro-

grama de chatarrización que 
impulsa el Ministerio de 
Transportes y que permite 
renovar las máquinas antiguas 
por otras nuevas, tanto 

Alejandro Navarro como 
Sergio Giacaman coincidieron 
en que es necesario seguir con 
la iniciativa, pero con algunos 
matices.

Coinciden en necesidad de mejora en el transporte.
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Los boleros 
de Rosario 
Alfonso 
regresan a la 
capital 
penquista 
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Juegos de La Araucanía 2024: 
jóvenes listos para dejar en lo 
alto del podio al Biobío DEPORTES PÁG. 17

Biobío: déficit 
de recursos  
en salud ha 
forzado una 
reformulación 
de los gastos

CIUDAD PÁG. 7

Luego de dos años, la  
artista visitará la ciudad 
penquista para mostrar 
una interpretación más 
refinada de su último disco.

Hospital Regional y Servicio  
de Salud Talcahuano han  
adecuado su funcionamiento 
para que los fondos asignados 
alcancen hasta fin de año.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TANIA GRANT RIQUELME 
Médico Veterinario 
Miembro del grupo Prosalud  
de la Facultad de Medicina UCSC.

One Health es un enfoque cola-
borativo y holístico que integra la 
salud humana, la salud animal y la 
salud ecosistémica como un todo 
interconectado. Esto es especial-
mente relevante en la actualidad, 
ya que somos testigos a diario de 
las consecuencias de la falta de 
equilibrio entre estos tres niveles, 
tanto a nivel global como local. 

No se puede ignorar la implican-
cia de los factores antrópicos en el 
cambio climático y sus efectos so-

Sostenible, respetando los dere-
chos humanos y abogando por su 
cumplimiento para lograr socie-
dades más justas y equitativas, así 
como un medio ambiente sano y 
ecológicamente equilibrado. 

La Región del Biobío enfrenta 
importantes desafíos de sosteni-
bilidad, y el compromiso con One 
Health es un llamado a la acción 
comunitaria. Las universidades y 
centros de investigación de la re-
gión desempeñan un papel funda-
mental en la formación de profe-

sionales integrales, con una 
perspectiva amplia que es 

esencial para comprender los 
complejos problemas de salud glo-

bal y valorar el trabajo transdisci-
plinario para abordarlos. Además, 
cada persona puede contribuir a 
One Health cuidando la salud de 
sus mascotas, preservando el en-
torno en el que vive y fomentando 
el bienestar colectivo, tal como se 
demostró durante la pandemia de 
COVID-19. Juntos, podemos tra-
bajar por un Biobío más saluda-
ble, equitativo y resiliente.

creían controladas. Sin embargo, 
así como el ser humano es parte 
del problema, es fundamental en-
tender que también somos parte 
de la solución. 

One Health ofrece espacios para 
el trabajo colaborativo entre to-
dos los actores involucrados: pro-
fesionales de la salud humana, de 
la salud animal, biólogos, científi-
cos y expertos en ciencias sociales. 
Todos ellos son indispensables 
para comprender los procesos de 
los individuos y sus comunidades 
en diferentes territorios. Este 
enfoque, que irrumpe con 
fuerza en los paradigmas de 
salud, subraya la importancia de 
unir la acción ética y bioética con 
otros requerimientos éticos que 
involucran a los animales, el medio 
ambiente y la ecología en la toma 
de decisiones. Esto es crucial para 
entender y gestionar los riesgos 
para la salud del planeta.  

El compromiso con One Health 
se traduce en un bienestar tanto 
global como local e implica adhe-
rirse a los Objetivos de Desarrollo 

bre la salud de los distintos ecosis-
temas. Actividades como la defo-
restación, el cambio de uso del sue-
lo y la contaminación del agua y el 
aire han contribuido a la pérdida 
de biodiversidad terrestre y mari-
na, a la inseguridad alimentaria y 
a la resistencia a los antibióticos, 
entre otros problemas. Además, la 
disrupción de los ambientes natu-
rales ha llevado a la aparición de 
enfermedades infecciosas emer-
gentes y reemergentes que se 

One Health:  
un enfoque integral 

HEDSÓN DÍAZ  
Seremi de Desarrollo Social del Biobío

En la agenda pública existe un 
tema que históricamente no tenía 
notoriedad, porque se entendía 
que era una acción propia de cada 
familia, estamos hablando de los 
cuidados. Gracias al trabajo de 
muchas organizaciones sociales 
este tema ha dejado la invisibilidad 
y ha pasado a tener una acción 
concreta y decidida del Gobierno 
que se traduce en políticas públi-
cas, que no solo visibilice, si no 
que busque mejorar la condición 
de muchas personas que cuidan a 
otros.  

Personas con discapacidad, con 
movilidad reducida, personas con 
edad avanzada que pierden auto-
nomía, niños, niñas y adoles-
centes que requieren cuida-
dos, han sido históricamen-
te postergados, pero las 
personas que realizaban la labor 
de cuidado fueron más posterga-
dos aún. Lo anterior se debe a que 
no existían en la visión de las po-
líticas públicas, ni del Estado, ni de 
las preocupaciones de la socie-
dad, visibilizar esta desgastante 
tarea de cuidar, por tanto, recono-
cer la labor de las personas cuida-
doras es un acto de justicia social 
y de humanidad.   

tica. Acá está patente la necesidad 
planteada por diversas agrupa-
ciones de Cuidadoras y Cuidado-
res, de agrupaciones de discapaci-
dad y que trabajan materias de in-
clusión, pero también la acción 
decidida del Gobierno para abor-
dar esta temática, de manera res-
ponsable y con un presupuesto 
importante.  

La sociedad progresa con justi-
cia social cuando se preocupa por 
las problemáticas que aquejan a 
sus ciudadanos, por eso la impor-
tancia de Chile Cuida y el Sistema 
Nacional de Apoyos y Cuidados.

Las agrupaciones de personas 
cuidadoras distinguen diversas 
brechas que ellas enfrentan de ma-
nera cotidiana como problemas 
de tiempo, pues no pueden reali-
zar otra labor que no sea cuidar, 
eso determina además problemas 
económicos, desgaste físico, por la 
tarea realizada y problemas de sa-
lud mental, por lo extenuante de 
la labor.   

La respuesta desde el Estado a 
esta problemática es la creación 
de Chile Cuida, un modelo de ges-
tión en red, que permite conectar 
instituciones, planes, programas, 
políticas y prestaciones, para 
apoyar la labor de los cuidados, 

con un fuerte componente te-
rritorial.   

Para esto, el Presidente Ga-
briel Boric, en el proyecto de 

presupuesto enviado al Parlamen-
to, anuncia un aumento de un 37% 
en materia de Cuidados, cuestión 
que permitirá aumentar de 144 a 
214 las comunas en las que está 
presente la Red Local de Apoyos y 
Cuidados, hoy 11 comunas cuen-
tan con esta Red en la región. Este 
presupuesto enfocado en la temá-
tica, permitirá el aumento en la 
construcción de Centros Comuni-

tarios de Cuidados, actualmente 
en la región hay 3 en proceso de 
construcción. Asimismo, estas 
buenas noticias traen consigo el 
aumento del programa de Cuida-
dos Domiciliarios para personas 
mayores, la entrega de Kit Chile 
Cuida para personas que realizan 
la labor de cuidar, además de pro-
mover atención telemática en ma-
teria de salud mental para este gru-
po objetivo.  

Que los cuidados se constitu-
yan como el cuarto pilar de la Pro-
tección Social es una gran tarea 
acorde al desafío de la problemá-

Día Internacional de las 
personas Cuidadoras

Este 5 de noviembre se conmemoró 
el Día Mundial de Concienciación sobre 
los Tsunamis con objetivo de remarcar 
la importancia de estar informados y 
preparados como comunidad ante este 
tipo de eventos naturales. Alrededor del 
mundo, distintas instituciones se han 
pronunciado. 

 
Senapred @Senapred 
#TsunamiDay Hoy se conmemora el 
Día Mundial de Concienciación sobre 
los Tsunamis, establecido por Naciones 
Unidas para reducir el riesgo de desas-
tres ante estos fenómenos. En este con-
texto, nuestra Directora Nacional nos 
entrega más detalles sobre el desarrollo 
de esta conmemoración en nuestro país. 
 
Cecilia Caro Ramirez 
@sofia_rami15889 
Junto con saludarlos cordialmente, in-
formamos que en diciembre de 2015, la 
Asamblea General de las Naciones Uni-
das designó el 5 de noviembre como Día 
Mundial de Concienciación sobre los 
Tsunamis, con el objetivo de reducir el 
riesgo de desastres a causa de este fenó-
meno. 
 
Oficina Regional de la UNESCO 
para #ALC @UNESCOSantiago 
Las alertas tempranas pueden salvar tu 
vida frente a un tsunami. Saber cómo 
reaccionar, también. Aunque pueden 
ser raros, los tsunamis son uno de los 
desastres naturales más devastadores. 
 
ONU Desarrollo @pnud 
En Asia y el Pacífico, miles de personas 
han perdido la vida debido a los tsuna-
mis. En este Día Mundial de Concien-
ciación sobre los Tsunamis mira cómo, 
junto al Gobierno de Japón, llevamos a 
cabo simulacros para más de 218.000 
estudiantes y docentes. #TsunamiDay 
 
CONRED @ConredGuatemala 
En el Día Mundial de Concienciación 
sobre los Tsunamis, la acción temprana 
es una herramienta eficaz para salvar 
vidas, proteger comunidades y minimi-
zar el impacto de estos fenómenos. ¡La 
prevención es tarea de todos! 
 
Luis Gonzalo Fernández 
@luisgonzalofer 
En este Día Mundial de Concienciación 
sobre los #Tsunamis es fundamental re-
cordar la importancia de la prepara-
ción y la educación para salvar vidas en 
caso de #terremotos y #tsunamis. Cono-
cer los riesgos y las señales de adverten-
cia puede hacer la diferencia. ¡Creemos 
cultura preventiva dentro y fuera de 
nuestro municipio!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si se trata de prevenir y actuar con rapidez ante 
emergencias, lo mejor es estar preparado, sobre 
todo, teniendo presente que la temporada de ve-
rano y altas temperaturas están a pocas sema-

nas de su llegada. Es por eso que resulta positivo que 
la Delegación Presidencial del Biobío coordine accio-
nes locales para tal efecto. Lo anterior, con un antece-
dente que bien vale la pena tener al frente: el cambio 
de autoridades locales en la Región. 

Santa Juana, Arauco, Florida, Hualqui, entre otras co-
munas, cambiaron sus jefaturas comunales. Lo bueno, 
eso sí, es que se trata de alcaldes que venían de admi-
nistraciones comunales pasadas, por lo que experien-
cia en emergencias ya existe. 

Sin embargo, lo que vivió el Biobío hace dos años, tem-
porada 2022-2023, fue inédito respecto de la cantidad 
de hectáreas afectadas y las vidas pérdidas por los in-
cendios forestales y, en ese caso, las recién electas au-
toridades no desempeñaban esos cargos. De ahí la im-
portancia que el Ejecutivo los prepare respecto de la ges-
tión de riesgos.  

“Los alcaldes deben ser capacitados en prevención y 
mitigación de incendios forestales. Debido a la impor-
tancia de que la primera autoridad comunal conozca los 
riesgos y consecuencias de los incendios forestales”, 
dijo el alcalde electo de Arauco, Mauricio Alarcón. 

Acciones necesarias para 
prevenir incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El vacío tras cumplir 18 años 
  
Señora Directora: 

En Chile, el sistema de protección in-
fantil incluye a muchos adolescentes 
en situación de vulnerabilidad. Sin em-
bargo, al cumplir los 18 años, aquellos 
que no continúan con sus estudios se 
ven en una situación compleja, debien-
do finalizar sus estancias en las institu-
ciones del Estado, quedando, en mu-
chos casos, sin redes que les ofrezcan 
apoyo. Este vacío es una falla estructu-
ral que expone a estos jóvenes a una es-
piral de exclusión, con limitadas opcio-
nes para integrarse en la sociedad de 
manera plena y segura. 

La transición a la adultez debería ser 
acompañada de respaldo y autonomía 
progresiva, pero para estos jóvenes sig-
nifica, con frecuencia, independencia 
forzada. Al abandonar el sistema, mu-
chos se encuentran en el dilema de lo 
que les deparará su futuro, sin forma-
ción laboral suficiente, sin redes fami-
liares sólidas, y sin alternativas de vi-
vienda o sustento estable. La falta de 
continuidad en el apoyo y la ausencia 
de programas específicos para su desa-
rrollo profundizan las barreras de acce-
so a oportunidades de empleo, vivien-
da y educación. 

Las políticas públicas de protección 
deben extenderse y adaptarse para res-

ponder a las necesidades de estos jóve-
nes. Iniciativas como mentoría social, 
capacitación laboral temprana y pro-
gramas de acompañamiento individua-
lizado podrían marcar una gran dife-
rencia en su autonomía. Desde ese pun-
to de vista es fundamental que el Estado 
se responsabilice de estos adolescentes 
que, tras alcanzar la mayoría de edad, 
siguen necesitando apoyo y recursos 
para afrontar los desafíos de la adultez. 

Chile tiene la oportunidad y el deber 
de crear un sistema que les ofrezca un 
verdadero futuro. Una sociedad inclusi-
va no puede permitirse abandonar a 
aquellos que han crecido en condicio-
nes adversas, especialmente en un mo-
mento tan crucial de sus vidas. 

 
Claudio Riquelme Neira-USS 
 
El Cuidado en crisis 
 
Señora Directora: 

En el Día Nacional de las Personas 
Cuidadoras Informales, es esencial re-
conocer el papel fundamental que de-
sempeñan en nuestra sociedad. Con un 
Chile envejecido, con el aumento de en-
fermedades crónicas y discapacidades, 
la labor de quienes cuidan se vuelve 
cada vez más indispensable. Sin embar-
go, esta tarea, que recae mayoritaria-
mente en mujeres, a menudo no es valo-

rada ni remunerada, generando una 
carga física y emocional significativa. 
Realidad que fue aún más golpeada por 
la pandemia. 

Es alarmante que, según el Ministe-
rio de Desarrollo Social, más del 80% de 
los cuidados familiares sean asumidos 
por mujeres, cifras que evidencian 
cómo hemos perpetuado las desigual-
dades de género y poniendo en riesgo 
el bienestar de miles de ellas. Esta so-
brecarga puede desencadenar proble-
mas graves para la salud mental y física 
de las personas cuidadoras, quienes 
también son titulares de derechos que 
merecen atención, apoyo e irónica-
mente, cuidados. En este contexto, es 
crucial avanzar en la aprobación del 
proyecto de ley “Chile Cuida”, actual-
mente en discusión en el Congreso. 
Esta iniciativa busca establecer el cui-
dado como un derecho fundamental y 
crear un Sistema Nacional de Apoyos y 
Cuidados que reconozca y valore esta 
labor. El proyecto propone medidas 
concretas para distribuir equitativa-
mente las tareas de cuidado, ofrecer ca-
pacitación y fomentar prácticas de au-
tocuidado, además de mejorar las con-
diciones laborales y la protección 
social de las personas cuidadoras. 
 
María José Escudero Moreno 
Fundación Ronda Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Nunca es suficiente. Aunque lo que se ha hecho está 
bien valorado entre las organizaciones que participan en 
el Cogrid comunal, siempre queda por hacer (..) Estamos 
trabajando en conjunto con las organizaciones del Co-
grid en capacitaciones y cortafuegos”, dijo Rodrigo Mon-
tero, jefe comunal electo de Florida. “Me parece súper im-
portante que se puedan coordinar con todos los orga-
nismos involucrados, hoy en día debemos trabajar en 
prevención, en cortafuegos, en la comunidad organiza-
da, cortafuegos en torno a las viviendas. Hoy en día 
cambia un poco la estructura, pero los alcaldes siempre 
han sido parte importante en la prevención y en la co-
ordinación también con los distintos organismos”, dijo 
Ángel Castro, alcalde electo de Santa Juana.  

De acuerdo con lo señalado por autoridades, el foco 
será realizar una bajada a los gobiernos locales de las exi-
gencias que les otorga la Ley 21.364 que regula el Siste-
ma Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres. 
Acciones que, sin duda, son necesarias.

De acuerdo con lo señalado por 

autoridades, el foco será realizar una 

bajada a los gobiernos locales de las 

exigencias que les otorga la Ley 21.364 

que regula el Sistema Nacional de 

Prevención y Respuesta ante Desastres

¡



Política
4

EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

A partir del 6 de diciembre, son 
varios los alcaldes que entregarán el 
sillón municipal a los sucesores 
electos por la ciudadanía en las elec-
ciones del pasado 26 y 27 de octu-
bre. Así como algunos completa-
ron sus periodos municipales re-
glamentarios, otros no lograron la 
reelección. 

En el Gran Concepción, al me-
nos, solo son dos los jefes comuna-
les los que lograron renovar su car-
go por un nuevo periodo, siendo 
este el caso de Miguel Rivera en 
Hualpén, y Boris Chamorro 
en Coronel. Por otro lado, las 
autoridades locales que 
abandonarán la alcaldía 
quedan a disposición de tra-
zar un nuevo camino a se-
guir tanto en la política local 
como nacional. 

Las opciones ya son cono-
cidas. Bien se puede optar por 
la continuidad de la vida públi-
ca con miras en, eventualmen-
te, postular a un nuevo cargo de 
representación, como una carrera 
parlamentaria, o algún puesto den-
tro del aparato del Estado, o bien en 
el sector privado. 

 
Carrera parlamentaria 

La vía parlamentaria se presenta 
como una opción para los alcaldes 
salientes. Cabe mencionar que, de 
ser este el caso, ninguno de estos 
debe de haber estado en el ejercicio 
de su cargo público previo al 15 de 
noviembre. Es decir, un año antes de 
las presidenciales y parlamentarias 
del 2025.  

En este contexto, ya se hizo cono-
cida la próxima renuncia del alcal-
de de Talcahuano, Henry Campos 

Entre aspiraciones parlamentarias e 
indecisos: alcaldes locales definen su 
futuro ante próxima entrega del cargo 
Algunas de las autoridades comunales que saldrán de sus municipios buscan prolongar su carrera 
política en el Congreso. La vía de continuar en política, pero en otras responsabilidades, o el retorno al 
sector privado también están dentro de las opciones.

(UDI). Hay que recordar que Cam-
pos buscó la reelección de la comu-
na puerto, pero fue derrotado al 
quedar con el 40,33% frente al 
42,14% que obtuvo su oponente, 
Eduardo Saavedra (PS).  

Precisamente, la renuncia de 
Campos responde a su búsque-

da de continuar su carrera 
política en la Cámara de 
Diputadas y Diputados. 
“Perdimos por un estrecho 
margen; son cerca de 
40.000 personas quienes 
nos apoyaron en la comu-

na, y he tomado la deci-
sión de renunciar, pero 
pensando en el futuro”, 
declaró. 

Otro caso es del al-
calde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, quien lue-

go de cumplir tres perio-
dos consecutivos, por tan-

to impedido de buscar nue-
vamente la reelección, en 

septiembre declaró para el Dia-
rio Concepción su decisión de re-
nunciar - en los próximos días- tam-
bién con intenciones de ser pre-
candidato para una carrera 
parlamentaria.  

“En estricto rigor, este periodo de 
alcaldía termina el 6 de diciembre. 
Entonces, por ley, quienes opten a 
un cargo, en este caso parlamenta-
rio, que es la que viene el próximo 
año, y que estamos en cargo, tene-
mos que salir un año antes. Por eso, 
vamos a salir antes del 20 de no-
viembre“, explicó para el Diario el ex 
alcalde en Septiembre 2024. 

A la carrera que ya empezaron 
Campos y Ortiz se adhiere el tam-
bién ex jefe comunal de Chiguayan-
te, Antonio Rivas, quien confirmó 
que dentro de los próximos días 

15 de noviembre es el plazo máximo para las 
renuncias de los jefes comunales que piensen en 
una carrera para las parlamentarias del 2025.
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El próximo 6 de 
diciembre

presentará su renuncia para cen-
trar esfuerzos de campaña.“Vamos 
a continuar en esta decisión de se-
guir la vía de la representación, y por 
lo tanto vamos a postular como 
candidato a diputado por el Distri-
to 20”, sentenció el alcalde Rivas.  

 
Los indecisos 

Sin embargo, no son todos los al-
caldes que en vísperas de abando-
nar el cargo buscarán un puesto 
parlamentario, aunque no así la 
vida pública. Otras de las salientes 
autoridades públicas del Gran Con-
cepción, hasta la fecha, siguen sin 
trazar un camino a seguir luego de 
que les toque abandonar el sillón 
municipal.  

Tal es el caso de la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz,  quien 
tampoco logró la reelección en su 
comuna, tras ser derrotada por la 
carta de Chile Vamos, Ángel Castro, 
al lograr el 58,9% de los votos en las 
últimas elecciones. Pese a expresar 
que aún evalúa sus siguientes pa-
sos, la alcaldesa es enfática al seña-
lar que no piensa dejar su carrera 
política.  

“No descarto volver a presentar-
me en un cargo. Tampoco descarto 
asumir algún otro cargo político. Y 
en el derecho, yo utilizo el derecho 
como una forma de hacer política. 
Pero dejar la vida política, no, eso ja-
más”, expresó la alcaldesa, quien es 
abogada de profesión.  

Otro de los llamados “indecisos”, 
al menos hasta la fecha, es Javier 
Guiñez, jefe comunal de San Pedro 
de la Paz, quien señaló que aún si-
gue evaluando un camino a seguir 
luego del 6 de diciembre. Bajo esta 
línea, manifestó que “existen posibi-
lidades que sea desde el ámbito em-
presarial, liderando el gremio, ya 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Jefes comunales electos 
cuestionan contratos 
de últimas semanas

Un grupo de alcaldes electos 
del Biobío manifestaron que 
cuestionan una serie de licitacio-
nes y contratos de las últimas 
semanas que se han registrado 
en las casas ediles, en vista del fin 
de las administraciones vigentes 
y el traspaso que se debe realizar 
el 6 de diciembre.  

Se trata de Rodrigo Vera (Pen-
co), Héctor Muñoz (Concep-
ción), Jaime Vásquez (Lota), e 
Ítalo Cáceres (Tomé), quienes 
dicen pedir transparencia en los 
procesos de transición. 

“Pedimos que los periodos de 
transición democrática sean 
transparentes y honestos .Ha-
cemos un llamado a los parla-
mentarios a que se legisle (al res-
pecto). El mes de transición nos 
genera desconfianza”, dijo el 
electo jefe comunal de Penco, 
Rodrigo Vera.    

Por su parte, Héctor Muñoz, se 
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reunió en las últimas horas con 
Álvaro Ortiz en la propia muni-
cipalidad penquista.  

Ahora, en la instancia junto a 
sus pares ya consignados, Mu-
ñoz manifestó que, en general, 
en el caso de la capital regional 
“hay buena voluntad” para rea-
lizar el cambio de administra-
ción sin mayores problemas.    

Jaime Vásquez de Lota aseguró 
que no ha tenido comunicación 
con el alcalde, Patricio Marchant. 

Algo parecido contó Ítalo Cá-
ceres, sosteniendo que tampoco 
se ha juntado con la alcaldesa, 
Ivonne Rivas (Tomé).  

Se trata de los 
personeros 

que tenemos grandes desafíos 
como la modernización del trans-
porte público o bien desde otra 
área”.  

“Me han llegado distintas pro-
puestas para continuar en el cami-
no político, pero estamos en proce-
so de análisis, ya que no es una de-
cisión fácil. Cuando se asumen estos 
cargos de elección popular se dejan 
de lado momentos muy importan-
tes como es el tiempo con la fami-
lia”, expresó el alcalde saliente de 
San Pedro. 

También dentro del mismo grupo 
está el jefe local de Penco, Victor 
Hugo Figueroa, que manifestó estar 
en un periodo de “reflexión”. Si bien 
aclaró que no descarta ser precan-
didato al parlamento por la Demo-
cracia Cristiana, tal y como sus pa-
res en Talcahuano, Concepción y 
Chiguayante, de momento no es 
una decisión certera. 

“No sé si el partido (DC) me va a 
llevar,  y no sé si yo quiera ser can-
didato, por lo tanto no sé todavía si 
voy a renunciar el 15 (de noviem-
bre). Lo que sí tengo claro es que si 
los datos se alinean y soy candida-
to (...), yo optaría por no asumir nin-
guna responsabilidad laboral ni po-
lítica”, manifestó Figueroa.  

Finalmente, Patricio Marchant, 
quien saldrá de la Municipalidad 
de Lota el próximo 6 de diciembre, 
no especificó su plan a seguir tras 
esto, aunque dejó en especulación 
sus siguientes pasos. “Quizás en los 
próximos días cambie alguna opi-
nión. Pero ahora no tengo nada. 
Hoy día estoy abocado solamente a 
encargar información”, informó el 
alcalde. 
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asumen o vuelven a asumir, 
según el caso, las alcaldías.

electos de Concepción, 
Penco, Lota y Tomé.
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Ambos candidatos a gobernador regional coincidieron en que es 
necesario seguir financiando el recambio de máquinas. Mientras el 
exsenador planteó que una de las vías es usar los recursos del FAR,  
el exintendente señaló que revisarán los subsidios existentes.   

Navarro y Giacaman comprometen 
apoyo a planes de renovación de buses

AVANZAR HACIA ELECTROMOVILIDAD ES PARTE DE LO QUE SE PROPONE DESDE LAS DOS CANDIDATURAS 

Los candidatos que defini-
rán, en segunda vuelta, quién 
será el nuevo Gobernador Re-
gional del Biobío, se pronun-
ciaron en torno a cuál es su po-
sición frente a uno de los temas 
que deberán enfrentar en caso 
de resultar vencedor.  

Por ello, y a propósito de la 
preocupación que mostraron 
empresarios microbuseros de 
la zona en torno a qué ocurrirá 
en el futuro con, por ejemplo, el 
programa de chatarrización 
que impulsa el Ministerio de 
Transportes y que permite re-
novar las máquinas antiguas 
por otras nuevas, tanto Alejan-
dro Navarro como Sergio Gia-
caman, coincidieron en que es 
necesario seguir con la iniciati-
va, pero con algunos matices. 

 
Navarro 

En el caso de Alejandro Na-
varro, el exsenador del PS, in-
dicó que está disponible para 
apoyar el Programa de renova-
ción de buses, del Ministerio de 
Transportes y Telecomunica-
ciones (MTT), pero que la si-
tuación actual del transporte 
público de pasajeros en la 
zona, requiere mucho más que 
esta iniciativa. 

“Vamos a apoyar la moderni-
zación a través de subsidios, va-
mos a revisar los subsidios exis-
tentes, vamos a reestructurar 
los subsidios, de tal manera que 
estos puedan tener una mejor 
fiscalización y que la ciudada-
nía pueda entender de mejor 
manera el esfuerzo que hace el 
Estado respecto de mantener 
las tarifas bajas”, dijo Navarro. 

En este sentido, criticó el uso 
que por años se ha realizado de 
los recursos provenientes de la 
Ley Espejo del Transantiago 
más conocidos como Fondos 
de Apoyo a las Regiones (FAR), 
cuyo sentido era, precisamente, 
poder compensar la multimi-
llonaria inversión que el Estado 
realiza y ha realizado en la Re-
gión Metropolitana en trans-
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ción a la Región Metropolitana 
de nuestro sistema de trans-
porte público y de estructura-
ción vial”.  

“Como gobernador espero 
administrar el FAR, generar los 
fondos necesarios para una 
modernización y actualización 
del material de transporte pú-
blico, es decir, ir hacia la trans-
formación de buses eléctricos. 
Sin embargo, esto es absoluta-
mente insuficiente y es una in-
genuidad pensar que la sola 
instalación de estándar supe-
rior de buses va a mejorar la ca-
lidad del transporte público”, 
agregó el candidato de la cen-
tro izquierda. 

Además, Alejandro Navarro 
planteó que es necesario que 
los esfuerzos público y priva-
dos estén por ir mejorando per-
manentemente la calidad del 
servicio en el transporte públi-
co, en especial e buses que ex-

del Biobío, Sergio Giacaman, 
expresó su apoyo a la idea de 
continuar el trabajo de renova-
ción del parque de taxibuses en 
la zona y la Región, relevando el 
rol que cumple en la movilidad 
en distintas comunas  el trans-
porte público. 

“Nuestro plan contempla se-
guir apoyando el programa ‘Re-
nueva Tu Micro’. Consideramos 
fundamental impulsar el re-
cambio tecnológico y contri-
buir a mejorar el sistema de 
transporte público, optimizan-
do tanto su servicio como su 
regularidad”. 

En esta línea, el también exdi-
rector ejecutivo del Hogar de 
Cristo en el Biobío afirmó que 
les interesa que esta renova-
ción avance rápidamente ha-
cia tecnologías más limpias y 
que analizarán cómo poder im-
pulsar ese proceso. 

“También evaluaremos la 
posibilidad de reforzar los in-
centivos hacia la electromovi-
lidad en el transporte público”, 
adelantó.  

Pero, y tal como lo ha soste-
nido, el exmilitante de la UDI 
enfatizó que los apoyos y subsi-
dios que se puedan entregar en 
el ámbito del transporte públi-
co como en otras áreas depen-
derá de cuántos recursos ten-
gan efectivamente el Gore para 
distribuir y que para ello, en el 
caso de ser electo, se realiza-
rán auditorías que permitan a 
conocer a ciencia cierta la situa-
ción financiera del Gobierno 
Regional.  

“Por supuesto debemos ser 
muy responsables, por lo que 
todos nuestros planes serán re-
visados con rigurosidad. Si la 
ciudadanía decide que llegue-
mos al Gobierno Regional, al 
iniciar nuestra gestión analiza-
remos el estado financiero y los 
compromisos ya asumidos. 
Sólo así podremos definir con 
claridad nuestras prioridades”, 
finalizó Giacaman.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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“Como Gobernador espero administrar el 
FAR, generar los fondos necesarios para una 
modernización y actualización del material 
de transporte público”. Alejandro Navarro, 
candidato a Gobernador Regional

“Nuestro plan contempla seguir apoyando 
el programa ‘Renueva tu Micro’. 
Consideramos fundamental impulsar el 
recambio tecnológico”. Sergio Giacaman, 
candidato a Gobernador Regional

FRASE

“Es una ingenuidad 
pensar que la sola 
instalación de estándar 
superior de buses va a 
mejorar la calidad del 
transporte público”-

Alejandro Navarro, candidato a 
Gobernador Regional del Biobío.

“Evaluaremos la 
posibilidad de 
reforzar los 
incentivos hacia la 
electromovilidad en el 
transporte público”.

Sergio Giacaman, candidato a 
Gobernador Regional del Biobío.

perimentan un acelerado de-
terioro debido a su intenso uso 
y junto a ello, que lo empresa-
rios más pequeños puedan ir 
quedando fuera del sistema de-
bido a las mismas exigencias.  

“El parque (de buses) enveje-
ce rápidamente y a pesar de 
que las máquinas están autori-
zadas a 18 años de servicio, to-
dos sabemos que a los 5 o 6 
años estas entran en deterioro. 
De allí mi preocupación de que 
el acuerdo del Perímetro Exclu-
sión, que radica en que duran-
te tres a cinco años va a haber 
una evaluación antes de hacer 
una gran licitación, existan mu-
chas dificultades para la per-
manencia de los empresarios 
pequeños y medianos”, cerró 
Navarro. 

 
Giacaman 

En tanto, el candidato de la 
centro derecha y exintendente 

porte público, pero que no han 
tenido la misma utilización, en 
el resto del país, aseveró.   

“El 90% de estos recursos se 

destinó a financiar proyectos 
completos y totalmente dife-
rentes. De allí el grave retraso 
que existe hoy día en compara-
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ANTE DECLARACIÓN DE COLEGIO MÉDICO NACIONAL 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La falta de recursos para 
sostener los hospitales del 
país,  advertida en una decla-
ración pública del Colegio 
Médico a nivel nacional, en 
la que aseguran que los fon-
dos mensuales para los re-
cintos deben ser triplicados, 
de 110 mil millones de pesos 
a 300 mil millones para que 
logren funcionar sin proble-
mas, fue confirmada por ac-
tores a nivel local. 

Es que vale recordar que 
Álvaro Llancaqueo, presi-
dente del Colegio Médico a 
nivel regional, aseguró que la 
salud pública está viviendo 
una compleja crisis debido a 
la falta de recursos físicos, 
humanos, de infraestructura  
y de insumos, lo que, según 
dijo, perjudica al 85% de la 
población nacional que es 
beneficiaria del sistema de 
salud estatal, pues no tienen  
respuesta oportuna a sus ne-
cesidades sanitarias. 

“La región del Biobío no 
está ajena a esta situación. 
Al finalizar este 2024 obser-
vamos de manera crítica la 
falta de importantes recur-
sos que permitan cerrar lo 
que ya ha sido un año difícil. 
Estamos frente al desabas-
tecimiento de insumos, 
aplazamiento de cirugías y 
las inevitables y abultadas 
listas de espera Auge y no 
Auge. En este último punto, 
el récord es histórico y as-
ciende a 3 millones de per-
sonas”, aseguró.  

Llancaqueo  afirmó que 
los equipos de salud están 
acostumbrados a trabajar 
con recursos limitados, pero 
que no pueden lidiar con la 

Biobío: déficit presupuestario de 
salud ha forzado la reestructuración 
de gastos y monitoreo de recursos
Aseguran que existe falta de insumos médicos para realizar atenciones, que están aumentando las listas 
de esperas GES y no GES y que se debe considerar aumento de prestaciones Costo Cero y migración de 
pacientes de isapres a Fonasa. Hospital Regional y Servicio de Salud Talcahuano han adecuado su 
funcionamiento para que los fondos asignados les alcancen para llegar a fin de año.

falta de reconocimiento, so-
bre todo, de los sobrecostos 
de años anteriores o de la 
subvaloración de las presta-
ciones Fonasa.  

“La optimización que se 
hace a diario de los recursos 
tiene un límite y en la región 
del Biobío éste se excedió, 
por ejemplo, en salud mental 
donde el déficit del arsenal 
farmacéutico y la falta de es-
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pecialistas médicos, además 
de una infraestructura defi-
citaria, terminó con la re-
nuncia de tres jefaturas mé-
dicas”, dijo refiriéndose al 
conflicto generado en el Ser-
vicio de Psiquiatría del Hos-
pital Regional. 

La autoridad del gremio 
médico, quien además es 
funcionario del Hospital Las 
Higueras, indicó que se re-

quiere que para 2025 el Esta-
do realice un mayor esfuer-
zo y destine recursos para 
que los chilenos encuentren 
respuesta a sus demandas 
sanitarias y así “no vernos 
nuevamente en esta situa-
ción o peor antes de que fi-
nalice el próximo año”.  

 
Aumento de prestaciones 

Para Evelyn Betancourt, 

presidenta regional de la Fe-
nats, el presupuesto de salud 
otorgado a los hospitales 
debe ir en directa relación 
con las prestaciones que el 
centro de salud entrega.  

“En general, lo que se hace 
es proyectar, por ejemplo, 
que si este año hago mil, el 
próximo también haré mil 
prestaciones, pero la verdad 
es que han aumentado con-
siderablemente. Hay mucha 
gente de Fonasa que acude al 
sistema público porque no 
paga (Copago Cero) y por 
otra parte tenemos el pro-
blema de las Isapres, que 
también nos ha generado 
que tengamos más cantidad 
de usuarios”.  

La solución para lo ante-
rior, aseguró, es que se mi-
dan las prestaciones y el gas-
to el primer semestre y que 
para el segundo semestre se 
suplementen recursos para 
que logren llegar a fin de año 
sin problemas.  

Actualmente, según dijo, 
están presentando escasez 
de recursos básicos como de 
toalla nova, elemento nece-
sario para realizar higiene 
antes de realizar cada proce-
dimiento a un paciente.  

“No sabemos de qué for-
ma va a terminar el año, 
siempre se esperaba que hu-
biese un incremento del re-
curso en los últimos meses, 
que ayudara un poco a sol-
ventar los gastos, pero eso 
no ha pasado (...) sólo se ha 
comunicado desde la Secre-
taria de Redes Asistenciales 
que hay que ajustarse al pre-
supuesto y tratar de solven-
tar los gastos”. 

Betancourt dijo que espe-
ran que para 2025 los  presu-
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puestos sean en torno a las 
necesidades de los estable-
cimientos y de la población 
que atienden para que los 
hospitales no tengan que 
endeudarse para cumplir 
con las prestaciones, pues 
actualmente “claramente ya 
en septiembre estamos sin 
recursos y se requiere una 
inyección de recursos”. 

 
Focalización de recursos 

El director del Hospital 
Guillermo Grant Benaven-
te, Claudio Baeza, concordó 
con la declaración realizada 
por el Colegio Médico, y 
afirmó que es evidente que  
“estamos en situación com-
pleja presupuestaria y para 
ello el ministerio de Salud y 
la subsecretaria de Redes 
Asistenciales están hacien-
do todos los esfuerzos posi-
bles para dotar a los estable-
cimientos de presupuesto 
pertinente para poder ter-
minar el año”.  

A pesar de los esfuerzos 
que pueda hacer el Gobier-
no, el hospital local ha to-
mado medidas de contin-
gencia para lograr funcio-
nar. Según detalló están 
realizando un mayor con-
trol y gestión de los insu-
mos y productos de  farma-
cia y cirugía.  

“Esta optimización tiene 
que ver con revisar los con-
sumos, los consumos histó-
ricos, las cirugías que esta-

pitales han reforzado la 
gestión de sus inventarios, 
optimizando al máximo el 
uso de stock crítico de in-
sumos para hacer frente a 
contingencias”, dijo y agre-
gó que eso implica una pla-
nificación rigurosa que 
asegura la disponibilidad 
de recursos necesarios, 
aún en contexto de restric-
ción presupuestaria.  

Por último, entre las di-
rectrices de la Subsecretaría 
de Redes Asistenciales, ex-
plicó, que extremaron las 
medidas de control en el 
uso de recursos, lo que in-
cluye limitar reemplazos, 
suplencias del personal a si-
tuaciones imprescindibles, 
así como suspender come-
tidos funcionarios relacio-
nados con  capacitaciones o 
reuniones, entre otras.  

“Estas acciones nos per-
miten concentrar nuestros 
recursos en las áreas priori-
tarias, protegiendo nuestro 
presupuesto con el foco 
central en continuar brin-
dando atención de calidad 
a los usuarios de nuestra 
red de salud”.  

Consultados por Diario 
Concepción por este tema, 
tanto la Seremi de Salud 
como el Servicio de Salud 
Concepción no se pronun-
ciaron al respecto. 
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Hospital Regional inicia 
acciones legales tras 
agresión a funcionarios 
en unidad de Urgencias

Una puerta de vidrio que-
brada, computadores rotos, 
mesas quirúrgicas volcadas, 
3 guardias y una funcionaria 
administrativa herida, así 
como una enfermera agredi-
da que está cursando un cua-
dro de estrés importante fue-
ron, según detalló Claudio 
Baeza, director del Hospital 
Guillermo Grant Benavente, 
parte de las consecuencias 
de un hecho de violencia vi-
vido anoche en la Urgencia 
del centro de salud. 

La situación, explicó, se 
produjo a la medianoche 
cuando una mujer, acompa-
ñada de un grupo de perso-
nas, comenzó a realizar una 
serie de destrozos exigiendo 
que se atendiera en forma rá-
pida a un menor, categoriza-
do como C4 (atención no ur-
gente y de baja complejidad), 
que permanecía en la sala de 
espera. 

Dicha dilación, aseveró el 
director, se generó debido a 
la categorización de prioriza-
ción de atención que se rea-
liza, tanto en adultos y ni-
ños, para recibir una aten-
ción. “El C1 y C2 implica un 
riesgo vital y se atienden de 
forma inmediata, C3 requie-
re estudios y evaluaciones 
por lo que puede haber un 
tiempo de espera, pero los 
C4 y C5 no necesitan estar en 
este servicio de urgencia de 
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alta complejidad (…) Lo que 
se les explica a los pacientes. 
Por ello se les pide compren-
sión y respeto”. 

Además, agregó, que la es-
pera, depende de la demanda 
de Urgencia, que anoche fue 
particularmente alta en pa-
cientes adultos y pediátricos 
en categorías C1 y C2, lo que 
pudiese extender la espera 
incluso de 4 a 5 horas en pa-
cientes C4 y C5. “Por lo que 
pueden perfectamente acu-
dir a un servicio de atención 
primaria si se sienten muy 
enfermos”. 

El director del Regional 
aseveró que no aceptarán si-
tuaciones de violencia como 
la vivida, por lo que no sólo 
presentarán denuncia a Ca-
rabineros sino también una 
querella para identificar a los 
involucrados, instancias para 
las que proporcionarán to-
dos los antecedentes, inclui-
dos videos de registros de los 
hechos. 

Además, según afirmó, 
redoblarán medidas de se-
guridad internas y con Ca-
rabineros. 

Agregó que las personas 
involucradas salieron del es-
tablecimiento antes que lle-
garan Carabineros y que se 
fueron directo a sus domici-
lios, lo que a su juicio com-
prueba “que no era una situa-
ción de urgencia

mos realizando y por esto 
priorizar aquellas cirugías 
que son más complejas, de 
urgencia y Ges, además de 
la priorización de los fár-
macos que estamos entre-
gando y las compras y dife-
rir algunas de ellas para te-
ner cierto grado de 
normalidad”, comentó.  

Aseveró que si bien el Re-
gional ha vivido una situa-
ción compleja, la ha podido 
manejar, sin necesidad de 
suspender pabellones, ca-
mas de hospitalización ni 
otras situación atingentes, 
pero sí reestructurando 
gastos en el área adminis-
trativa como compras de 
servicios para focalizar los 
recursos en la atención de 
pacientes.  

Baeza manifestó que es-
tán  haciendo todos los es-
fuerzos para poder mante-
ner la asistencia sanitaria a 
los pacientes y que esperan 
que la situación presupues-
taria se solucione lo más rá-
pido posible.  

El director del centro de 
salud afirmó que para el 
próximo año se necesita re-
visar los presupuestos de 
los hospitales , hacer un me-
jor control y gestión de los 
recursos que llegan a los es-
tablecimientos asistencia-
les, mejorar la productivi-
dad que tienen los estable-
cimientos, “es decir, 
aumentar el número de 

egresos y de  las cirugías (...) 
en sí lo que necesitamos y lo 
que se ha venido haciendo 
particularmente en este 
hospital es una mejor ges-
tión financiera, una gestión 
eficiente que permita foca-
lizar los recursos en las 
atenciones más directas en 
nuestros usuarios”, agregó. 

 
Monitoreo de medidas 
presupuestarias   

El director del Servicio de 
Salud Talcahuano (SST), 
Jorge Ramos, aseguró que 
el déficit presupuestario en 
salud es un desafío cons-
tante por lo que han imple-
mentado medidas concre-
tas para enfrentar la situa-
ción y garantizar la 
continuidad de la atención 
de la comunidad.  

La primera de las medi-
das, dijo, consistió en esta-
blecer desde la dirección 
del SST un monitoreo con-
tinuo de las necesidades 
presupuestarias de cada 
uno de los establecimien-
tos dependientes de la red, 
lo que les ha permitido rea-
lizar reasignaciones inter-
nas de recursos entre los 
hospitales y la dirección del 
servicio para cubrir gastos 
esenciales como la compra 
de insumos y el pago de 
obligaciones para asegurar 
que las atenciones no se 
vean interrumpidas. 

“Además nuestros hos-
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es fundado Talcahuano. Es 
llamada la primera ciudad 
militar, industrial y pesquera 
de Chile. 

El 5 de noviembre 
de 1764

POR EL MINVU

El barrio Las Dunas de Ti-
rúa será el escenario de im-
portantes mejoras en in-
fraestructura vial que, en-
tre enero y marzo de 2025, 
comenzará a ser visible con 
la instalación de nuevas se-
ñaléticas y la demarcación 
de pasos de cebra en secto-
res críticos. 

 La denominada obra de 
confianza incluye la instala-
ción de letreros con el nombre 
de las calles y su dirección 
dentro de todo el barrio, ade-
más de la demarcación de pa-
sos de cebra en interseccio-
nes centrales. Todo, con el ob-
jetivo de mejorar la seguridad 
peatonal y vehicular. 

 El presidente del Conse-
jo Vecinal de Desarrollo, 
Juan Carlos Montecinos, ex-
presó respecto de los mejo-
ramientos que “es muy be-
neficioso porque vamos a 
tener la oportunidad de po-
der desplazarnos con la cer-
teza de los nombres de las 
calles. Vamos a tener la 
oportunidad de cruzar con 
seguridad en las esquinas 
gracias a los pasos peato-
nales. Va a ser muy prove-
choso y significativo para 
nuestra comunidad, espe-
cialmente para la población 
de adulto mayor y también 
para el sector escolar”. 

Se trata de la primera in-
tervención que el programa 
Quiero Mi Barrio realiza en 
el sector y responde a lo ma-
nifestado por las y los veci-
nos desde la llegada del pro-
grama, quienes expresaron 
la necesidad de contar con 
letreros para identificar sus 
calles y resolver los proble-
mas en algunas interseccio-
nes peatonales. 

“Este proyecto surge de 
diversas actividades que he-
mos desarrollado junto a 

Tradicional barrio de Tirúa 
contará con renovación en 
señaléticas y pasos peatonales
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El sector de Las Dunas contará con demarcación en puntos críticos. 
El proyecto fue desarrollado entre enero y marzo de 2024, mientras 
que la ejecución de las obras está programada para iniciar ejecución 
entre enero y marzo de 2025.

los vecinos en terreno, de 
los diagnósticos, de los re-
corridos barriales y tam-
bién de talleres iniciales, 
por medio de los cuales bus-
camos ordenar el tránsito 
dentro del barrio y ha sido 
recibido con gran acepta-
ción por las familias, que 
han trabajado desde el día 
uno junto al equipo que te-
nemos en el sector”, señaló 
Claudia Toledo, seremi de 
Vivienda y Urbanismo. 

Por su parte, José Linco, 
alcalde de Tirúa, comentó 
que, “la obra de confianza 
significa un gran avance 
para la comunidad, mejora 
nuestro entorno y es una 
clara señal del progreso y 
avance que trae consigo el 
Quiero Mi Barrio. Este pro-
grama es de vital importan-
cia en el plano social y co-
munitario y para nosotros 
como municipio es un gran 
aporte para continuar lo-
grando adelantos y mejoras 
en la comuna, generando un 
mejor entorno, un mejor ba-
rrio y un mejor Tirúa”. 

El proyecto fue desarro-
llado entre enero y marzo de 
2024, mientras que la ejecu-
ción de las obras está progra-
mada para iniciar ejecución 
entre enero y marzo de 2025.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con un desfile en la Plaza de Ar-
mas de la ciudad se conmemoraron 
los 260 años de la fundación de Tal-
cahuano. 

La actividad estuvo encabezada 
por el alcalde de la comuna puerto, 
Henry Campos, en compañía de 
otras autoridades políticas y mili-
tares de la zona.  

Efectivos de las FF.AA. y de Cara-
bineros, bomberos, escuelas, agru-
paciones vecinales y otras institucio-
nes porteñas también estuvieron 

Con desfile conmemoran los 
260 años de Talcahuano 

llevó a cabo una misa que congre-
gó a varios representantes de la ciu-
dad costera. 

“Cuando se consolidó el domi-
nio de la corona hispana, fue el Go-
bernador Alonso de Ribera, quien 
percatandose de las potencialida-
des del puerto, unió a las dos bahías 
para facilitar la navegación en Abril 
de 1601. A partir del siglo XVII, era 
posible advertir numerosas embar-
caciones mercantes y de guerra, si-
tuación que confirma una dinámi-
ca actividad comercial, que se man-
tuvo hasta casi mediados de este 
siglo”, destaca la web oficial del mu-
nicipio sobre los primeros cimien-
tos de Talcahuano.

 FOTO: TALCAHUANO

presentes en la tradicional activi-
dad que se realiza de manera anual. 

Durante la jornada también se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La belleza urbana de Cañete
REGIÓN DEL BIOBÍO

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Es una comuna clave 
en el territorio del 

cono sur de la 
Provincia de Arauco.

Ciudad
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Tras su participación, académicos 
UdeC evalúan resultados de Cumbre 
sobre Biodiversidad 2024

DÉCIMO SEXTA CUMBRE DE LA BIODIVERSIDAD (COP16) ANOTÓ ALGUNOS AVANCES QUE HAN SIDO DESTACADOS

A pesar de no haber cumplido 
con la meta principal de contar 
con un fondo de financiamiento 
para el cumplimiento de la hoja 
de ruta establecida para 2030 en 
su versión anterior, la Décimo 
Sexta Cumbre de la Biodiversi-
dad (COP16) anotó algunos avan-
ces que han sido destacados des-
de distintos ámbitos. 

Los académicos de la UdeC, 
Camila Fernández Ibáñez  y Aní-
bal Pauchard Cortés, ponen de 
relieve el reconocimiento de los 
aportes de los pueblos originarios 
y comunidades afrodescendien-
tes al cuidado y preservación de 
la biodiversidad, con la instala-
ción de un grupo de trabajo per-
manente como uno de los hitos 

de la cita que tuvo lugar en Cali 
(Colombia) del 21 de octubre al 1 
de noviembre. 

La Dra. Fernández participó en 
la cumbre como expositora invi-
tada al pabellón chileno en su ca-
lidad de Directora del Centro Co-
pas Coastal y miembro del Con-
sejo Asesor de Cambio Climático; 
mientras que el Dr. Pauchard lo 
hizo como Director del Instituto 
de Ecología y Biodiversidad (IEB) 
y parte del equipo coordinador 
del Informe sobre Especies Exóti-
cas Invasoras de la Plataforma 
Intergubernamental Científico-
normativa sobre Diversidad Bio-
lógica y Servicios de los Ecosiste-
mas  (Ipbes), integrando la dele-
gación oficial de Chile. 

“Es la primera vez que vemos 
una COP de Biodiversidad con 
tanta capacidad para conectar 
grupos diferentes, del mundo pri-
vado y público, de agrupaciones, 
de comunidades y del mundo po-
lítico. Esta fue, según la organiza-
ción, la COP de las personas y 
hubo un foco realmente notorio 
en eso. También hubo un foco en 
la evidencia científica, a pesar de 
que su representación es siem-
pre insuficiente. Nosotros nota-
mos que hay muchos más inter-
locutores que vienen de organiza-
ciones no gubernamentales que 
de científicos, que son los que 
realmente proveen los datos con 
los que ellos trabajan”, señala Ca-
mila Fernández. 

La investigadora y académica 
del Departamento de Oceano-
grafía fue una de las expositoras 
de la sesión dedicada al mar de 
Chile, organizada por el Nodo La-
boratorio Natural Océano en el 
pabellón nacional, en la que abor-
dó los desafíos en torno al cam-
bio climático y las observaciones 
oceánicas. 

Desde su perspectiva, en esta 
oportunidad hubo mucha más 
atención a materias relativas a 
los océanos que en encuentros 
anteriores, lo que -a su juicio- se 

FOTO: COP16

La Dra. Camila Fernández participó en la cumbre como 
expositora invitada al pabellón chileno en su calidad de 
Directora del Centro Copas Coastal y miembro del Consejo 
Asesor de Cambio Climático; mientras que el Dr. Aníbal 
Pauchard lo hizo como Director del Instituto de Ecología y 
Biodiversidad y parte del equipo coordinador del Informe 
Ipbes sobre Especies Exóticas Invasoras

Noticias UdeC

“Esta fue, según la organización, 
la COP de las personas y hubo un foco 
realmente notorio en eso”. 
Dra. Camila Fernández Ibáñezps. Académica 
Departamento de Oceanografía UdeC.

“El cambio climático marca 
mucho la agenda ambiental 
a nivel mundial”.  
Dra. Aníbal Pauchard Cortés. Académico 
de Ciencias Forestales UdeC.
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debe a que este tema está ganan-
do protagonismo en otras instan-
cias internacionales. 

En ese contexto, uno de los 
grandes logros fue el estableci-
miento de un marco para identi-
ficar y actualizar las áreas oceáni-
cas cruciales para la salud de los 
océanos, por el valor de sus fun-
ciones o su importancia biológi-
co o ecológica. 

“Esto está relacionado también 
con las áreas protegidas en alta 
mar.  La meta de proteger el 30% 
del océano mundial para el 2030 
depende mucho de lo que hagan  
países como Chile, así es que es-
tuvo muy bien que hubiéramos 
ido a presentar la biodiversidad 
de los de los mares chilenos jun-
to con los colegas del Nodo Océa-
no”, indicó. 

La especialista valoró la expe-
riencia de estar presente en este 
encuentro desde una perspectiva 
profesional y como persona inte-
resada en el medio ambiente y 
preocupada de los problemas del 
cambio climático, porque -en su 
opinión- representan espacios de 
aprendizaje que, además, permi-
ten conectar la investigación chi-
lena con el quehacer científico 
internacional.  

“Estar presente en la conferen-
cia donde se comunica lo que se 
ha decidido en las negociaciones 
es sobrecogedor, creo que da una 
imagen muy real de la contingen-

cia de la crisis climática y también 
es una motivación, por cierto, 
para seguir trabajando con el ace-
lerador puesto para ayudar a que 
Chile cumpla las metas”, indica. 

 
Interés transversal 

Un posicionamiento mayor de 
los temas de biodiversidad a ni-
vel internacional es lo que obser-
vó el académico de Ciencias Fo-
restales, Aníbal Pauchard, en esta 
cumbre. 

“El cambio climático marca 
mucho la agenda ambiental a ni-
vel mundial, pero queda claro que 
el cambio climático y la biodiver-
sidad están íntimamente entrela-
zados, entonces sin una naturale-
za sana, sin una biodiversidad 
sana, es difícil que podamos en-
frentar de buena manera el cam-
bio climático y, por lo tanto, creo 
que esas dos cosas tienen que tra-
bajarse en conjunto”, comenta el 
investigador. 

En opinión del especialista, hoy 
el interés en estas materias es 
transversal e involucra a los go-
biernos, al mundo privado y dis-
tintos sectores de la sociedad.  
“Años atrás hubiera sido difícil 
ver tanto interés en una COP de 
Biodiversidad”, asevera. 

Pauchard celebró el hecho de 
que la COP haya tenido como 
sede a Colombia, que -dice- por su 
alta diversidad es reconocido 
como un país megadiverso al 

igual que otras naciones que tie-
nen presencia en el Amazonas. 
“Creo que eso da una potencia a 
Sudamérica para que realmente 
logre cosas interesantes en los 
próximos años”, asevera. 

Otro aspecto positivo de la re-
unión internacional menciona-
do por el investigador es la apro-
bación de medidas sobre los re-
tornos económicos por el uso de 
recursos económicos a las comu-
nidades de origen cuando éstos 
dan origen a productos comer-
cializables. 

El académico participó en dis-
tintas instancias de discusión so-
bre especies exóticas invasoras 
(IEE), socializando el Informe 
Ipbes y las evidencias científicas 
recogidas durante su desarrollo, 
así como las directrices que pro-
pone el documento para las ac-
tuaciones de los países en torno a 
esta amenaza a la biodiversidad. 

También asistió a un encuentro 
de institutos de investigación de 
biodiversidad en Latinoamérica, 
donde presentó la experiencia del 
IEB en la conformación de redes. 

“La idea ahora es que todos es-
tos centros nos unamos en una 
red latinoamericana que sea más 
potente en términos de transfe-
rencia de conocimiento, inter-
cambio de personas y que poda-
mos realizar una labor más cohe-
sionada entre los países (…) Esto 
va a ser bien positivo para el IEB 

FOTOS: ARCHIVO DIRCOM UDEC

y para la Universidad Concep-
ción”, dijo. 

 
Hoja de ruta 

Ambos académicos lamenta-
ron la falta de quórum para con-
formar el fondo de recursos pen-
sados para potenciar los esfuer-
zos mundiales en la aplicación 
de la hoja de ruta definida en el 
acuerdo Kuming-Montreal de la 
COP15 para defender al planeta 
de los peligros de la deforesta-
ción, la sobreexplotación, el cam-
bio climático y la contaminación, 
reconocidas como las principales 
causas de la pérdida de biodiver-
sidad. 

“Vemos que hay una voluntad 
de diálogo, pero no una voluntad 
de inversión en biodiversidad. 
Hay mucho trabajo por hacer 
ahora, pero creo que esta fue una 
COP que muestra una evolución 
hacia un diálogo más concreto, 
más tangible y más realista”, ano-
ta la Dra. Fernández. 

Para Pauchard, la falta de recur-
sos complica el cumplimiento de 
las metas fijadas para 2030. “Solo 
quedan cinco años y no se ven los 
mecanismos para concretarlas”, 
indicó, agregando que esto se 
debe a que la prioridad de estos 
temas para algunos países “toda-
vía es muy baja”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DR. ANÍBAL 
PAUCHARD

DR. CAMILA FERNÁNDEZ
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9% del suelo regional es agrícola.

Un sustento tan vital como son hortalizas, verduras y frutos no 
serían nada sin un terreno fértil, por ello la discusión parlamentaria 
ha puesto el foco en la recuperación e incentiva a agricultores a 
optar por vías menos invasivas con el medio ambiente. 

FOTO: /CC.

VISTO EN EL CONGRESO

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se discute en el Congreso el pro-
yecto de Ley que establece un Siste-
ma de Incentivos para la Gestión 
Sostenible de Suelos Agropecua-
rios (SIGESS), buscando extender y 
mejorar el ya existente Programa de 
Recuperación de Suelos Degrada-
dos (SIRS). 

La iniciativa vive su segunda tra-
mitación para convertirse en ley y 
goza de una proyección positiva en 
el Senado y su comisión, la de Agri-
cultura, ya ha votado de manera 
unánime su paso por la secuencia 
para convertirse en ley. 

Ante esto, se presentó un texto 
que sirve como resumen de la situa-

Proyecto expande ley en la 
recuperación de suelos agrícolas: 
gremios y agricultores locales 
destacan su avance

versos a los que cada año se enfren-
ta el mundo entero, tal como las 
inundaciones en Valencia (España) 
o en Brasil; o bien, los incendios fo-
restales en Chile durante 2023. 

A todo esto, según los últimos da-
tos del Observatorio Institucional 
del Ministerio de Agricultura, en la 
Región del Biobío se observó la dis-
tribución de usos de suelo, lo que se 
tradujo en plantaciones forestales 
(834 mil ha), bosque nativo (652 mil 
ha) y praderas y matorrales (429 
mil ha). Respecto del uso de suelo de 
terrenos agrícolas, estos represen-
tan un 9,40% del total. 

Hay que tener en consideración, 
también, que las forestales repre-
sentan el mayor porcentaje de uso 
territorial (34,7%), le sigue el bosque 
nativo con 2,1% y las praderas y ma-
torrales con un 17,9%, según el últi-
mo registro actualizado. 

 
Respaldado por estudios 

Ahora bien, el proyecto de Ley en 
cuestión impulsa la adopción de 
prácticas, por parte de los pequeños 
y medianos agricultores, que permi-
tan mejorar y mantener las propie-
dades físicas, químicas y biológicas 
de dichos suelos.  

El sistema será coordinado por el 
Ministerio de Agricultura, por me-
dio de la Oficina de Estudios y Polí-
ticas Agrarias, y brindará instru-
mentos de bonificación, transferen-
cia de conocimiento y un fondo 
comunitario para el logro de sus 
objetivos por medio del Servicio 
Agrícola Ganadero (SAG) y el Insti-
tuto de Desarrollo Agropecuario 
(Indap). 

Para ello, la iniciativa contó con 
estudios de la Universidad Católica 
de Chile, donde, según se puede ob-
servar en la presentación del pasa-
do 7 de octubre, se dio cuenta sobre 
las dificultades que puede tener 
este proyecto. 

Ante ello, la académica del Depar-
tamento de Economía Agraria de la 
Facultad de Agronomía y Sistemas 
Naturales de esa casa de estudios, 
Alejandra Engler, comentó que 
“queremos no solamente que los 
agricultores reciban un subsidio 
para implementar algo, que en este 
caso son las prácticas sustentables, 
pero también queremos a través de 
esto generar este cambio de con-
ducta de manera que cuando ya no 
exista el subsidio puedan seguir en 
esta línea”.  

 
Actitud medioambiental 

Ante esto, la Región del Biobío se 
encuentra nutrida de saberes ances-
trales respecto de las prácticas sus-
tentables en la agricultura. Un buen 

ción agroeconómica del Biobío; se 
trata de “Agricultura de la Región del 
Biobío: sinopsis agroeconómica y 
estadística”, el que ofrece un análi-
sis de la zona.  

En particular, se observan “ante-
cedentes globales de la región como 
superficie, ingresos y aporte al Pro-
ducto Interno Bruto (PIB), en la cual 

se posiciona con un 6,5%, como la 
cuarta de mayor importancia, solo 
detrás de la región Metropolitana, 
Antofagasta y Valparaíso respecti-
vamente”. 

Es que este tema del cuidado del 
suelo es de total relevancia, sobre 
todo cuando se tiene en considera-
ción los efectos climatológicos ad-
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cación de cal, la acidez, que es muy 
propia de los suelos volcánicos. Am-
bas condiciones son muy propias de 
los suelos volcánicos, son los suelos 
mayoritarios en el sur de Chile”. 

Es en ese contexto donde nace 
esta Ley y su extensión con este 
nuevo proyecto de Ley, ahora en 
discusión, supone algunas deficien-
cias observadas por los gremios 
agricultores. Son tres los puntos 
que exponen y definen como nece-
sarios de reposicionar en la discu-
sión parlamentaria. 

El primero tiene que ver con la no 
incorporación de los ingenieros 
agrónomos como ‘operadores’. “Es-
peramos que se corrija este error, 
porque estos especialistas en el área 
son quienes deberían realizar y ex-
ternalizar los planes de manejo, su 
confección y elaboración”, expresó 
Köbrich. 

Otro punto necesario de abordar 
para el gremio, es el del Fondo Co-
munitario para Proyectos Colecti-
vos, “ya que no queda claro cómo se 
implementaría este mecanismo ni 
cómo se distribuirán los recursos 
entre los diferentes programas y 
agricultores; son cosas que debe-
rán ser resueltas y ser abordadas 
durante la discusión”, afirmó el se-
cretario gremial. 

El tercer punto tiene que ver con 
lo que estipula el proyecto en su ar-
tículo 7 sobre el financiamiento de 
programas de investigación aplica-
da. “Con miras a la adopción de 
prácticas de gestión sostenible de 
suelos agropecuarios. Este instru-
mento podrá considerar como má-
ximo el 10% del presupuesto anual 
del sistema que establece esta ley, y 
se regirá por lo dispuesto en el regla-
mento en cuanto a las formalidades 
y al proceso para su postulación”, es-
tipula el mencionado artículo. 

Respecto a lo anterior, Köbrich 
aseveró que “con esto se pierde el 
destino del proyecto, se crea otro 
objetivo. No perforemos la ley, no-
sotros entendemos que esta es una 
forma de perforar el objetivo prin-
cipal del programa; para investiga-
ción hay muchas otras instancias 
para realizar investigación”. 

Además, para los gremios se hizo 
necesario que el proyecto plantee 
una nueva definición de la palabra 
suelo. “A criterio de nuestro gremio, 
la palabra debe ser mucho más de-
finida. El suelo tiene distintas par-
tes, distintas características, distin-
tas propiedades. Propiedad quími-
ca, física, biológica”, concluyó 
Andreas Köbrich.

ejemplo de esto es Dominga Díaz, 
parte de la Cooperativa Merkén, 
quien aseveró que “siempre he esta-
do en el campo, esto viene desde mi 
abuelo, de mi tatarabuelo”. 

“Lo que hacemos acá es utilizar 
guano de bovino, pero primero con 
el subsolador removemos la tierra 
y agregamos muy poco fertilizan-
te natural, no químico; y después le 
echamos semillas de trébol para 
que no se seque la tierra, además 
dejamos que los animales coman 
este trébol y además, juntamos su 
guano y  ahí se tira la chacra, pero 
una vez la chacra ya cuando está 
casi lista, lo plantamos” explicó la 
agricultora. 

Desde un punto de vista similar, 
Sara Muñoz, vocera de la agrupa-
ción Despertar Campesino y pro-
ductora agrícola de Santa Juana, 
comentó que en sus cultivos utiliza 
mucho el guano de gallina, para no 
tener que utilizar químicos. 

“La gran industria, usan mucho 
fertilizante, prácticamente puro fer-
tilizante, porque le echan salitre, le 
echan triple, le echan de todo, le 
echan cuando siembran, le echan 

cuando la papa sale y más encima 
fumigan las hojas de las papas, todo 
el proceso de crecimiento lo están 
echando fertilizante, es un proceso 
muy dañino para la tierra”, dijo. 

En cambio, “la agricultura pre-
fiere utilizar otro tipo de procesos, 
que aunque demore un poco más, 
mantienen la tierra fértil para cui-
dar lo que vendemos”, expresó la 
agricultora santajuanina. 

Un ejemplo de esto son Francis-
ca Santibáñez y Julio Gárate, que 
mediante la conformación de Espa-
cio Nahuelbuta han propagado la 
cultura de la agroecología en ba-
rrios, escuelas y juntas de vecinos de 
San Pedro de la Paz. 

“Trabajamos la agroecología y la 
agroecología que, muy brevemente 
puede ser entendida como aquella 
agricultura sustentable (...)”, afir-
man desde el centro de enseñanza. 

Para eso se utiliza una mezcla en-
tre la puesta en valor de los conoci-
mientos tradicionales ancestrales e 
indígenas en torno a la agricultura, 
con la ciencia moderna. La que ha 
estudiado estos procesos ecológi-
cos para ponerlos en función con 

una mezcla en la producción de ali-
mentos, afirman. 

Gárate, observa este proceso 
agroecológico como necesario. Su 
razón es que “el suelo es un organis-
mo vivo, no es un simple contene-
dor donde ponemos nuestras plan-
tas y le ponemos las sustancias quí-
micas que necesita.” 

“La planta requiere, nitrógenos, 
potasio, etc, para que produzca lo 
más posible y el resto es lo mismo, 
al contrario, en la agroecología el 
suelo es un espacio donde conviven 
miles de seres vivos, millones de se-
res vivos, microorganismos, macro-
organismos”, concluyó Gárate. 

 
Gremios y propuestas 

Ante este proyecto, importantes 
gremios de la zona han estado aten-
tos al avance de la propuesta. Aun-
que valoran la iniciativa, consideran 
que esta merece ser revisada e inclu-
so, están dispuestos a presentar al-
gunas propuestas en las cuales ya se 
encuentran trabajando. 

José Miguel Stegmeier, presiden-
te de la Sociedad Agrícola de Biobío 
(Socabio) recordó que este progra-

ma “nace cuando Chile se suscribe 
al acuerdo de asociación con el Mer-
cosur y originalmente, su razón de 
ser, estaba orientada a mejorar la 
fertilidad de los suelos agrícolas 
que pudieran calificar en las postu-
laciones o concursos anuales”. 

Ahora bien, respecto de la actual 
discusión parlamentaria, el vocero 
de Socabio comentó que “valora-
mos que en el nuevo proyecto en 
discusión se mantenga esta políti-
ca de incentivos, adicionando otras 
materias como son las capacitacio-
nes, etc, ya que se trata uno de los 
patrimonios más importantes que 
tenemos, es precisamente, el suelo 
disponible para la agricultura, dis-
ponibilidad que en Chile es escasa”. 

Andreas Köbrich, secretario ge-
neral del Consorcio Agrícola del 
Sur, comentó que este proyecto co-
menzó como “un sistema de recu-
peración de la fertilidad de los sue-
los degradados o de las partículas 
de suelo chileno que tienen alguna 
dificultad química y necesita recibir 
cierta fertilización química, que es 
básicamente lo que tiene que ver 
con la fertilización y también la apli-
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1.457 personas fueron parte de 
la Consulta Ciudadana por la ela-
boración de la Estrategia de Go-
bierno Digital 2030, que durante 
53 dí estuvo disponible para ser 
respondida en paralelo a otros 
mecanismos de participación 
para la elaboración de la Estrate-
gia de Gobierno Digital 2030, 
como los encuentros multilate-
rales con representantes de orga-
nismos públicos y los diálogos con 
representantes de la academia, 
empresas y sociedad civil. 

La Consulta Ciudadana fue rea-
lizada en conjunto entre la Secre-
taría de Gobierno Digital y el La-
boratorio de Gobierno, ambos del 
Ministerio de Hacienda, con el 
fin de recoger referencias, inte-
reses y preocupaciones sobre 
cómo los organismos públicos 
deben sumarse a la digitalización, 
además de las impresiones sobre 
la utilización de datos e inteli-
gencia artificial. 

Esta consulta consistió en un 
formulario con distintas alterna-
tivas que podría ser respondido en 
unos 20 minutos y que abarcó pre-
guntas desde el dominio digital, 
seguridad de los datos personales, 
hasta la preferencia de cómo ac-
ceder a los servicios digitales del 
Estado. 

El acceso a la consulta se reali-
zó a través de un banner específi-
co en la web del Ministerio de Ha-
cienda y sus programas, además 
de todos los otros ministerios del 
Estado. 

El director de la SGD, José Inos-
troza, destacó la relevancia de los 
mecanismos de participación que 
se activaron para la elaboración 
de la Estrategia de Gobierno Digi-
tal 2030, especialmente, la con-
sulta. “Dar un espacio durante 
más de un mes y medio para que 
la ciudadanía exprese su opinión 
sobre cómo quiere relacionarse 
digitalmente con el Estado, es fun-
damental y muy importante para 
poder avanzar en una transfor-

Estrategia de Gobierno 
Digital 2030: finaliza Consulta 
Ciudadana de Hacienda
Por más de 50 días, cerca de 1.450 personas fueron parte del proceso realizado 
entre la Secretaría de Gobierno Digital (SGD) y Laboratorio de Gobierno.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Lanzan agenda digital para facilitar conexiones 
entre grandes empresas y pymes 

tactos que de otro modo podrían 
ser difíciles de alcanzar. En cada 
sesión, las pymes podrán presen-
tar sus propuestas, conocer los in-
tereses de grandes empresas y des-
cubrir cómo colaborar de manera 
estratégica. 

 La apertura de esta agenda digi-
tal es una de las principales nove-
dades de esta edición, y las inscrip-
ciones para acceder a estas reunio-
nes estarán disponibles a mediados 
de noviembre en el sitio oficial del 
evento www.pymeimpulsa.cl

El próximo evento REDES, del 
20 de noviembre que se realiza-
rá en el centro de eventos Mi-
trinco, en San Pedro de la Paz,  
presentará una innovadora agen-
da digital en su sitio web, una he-
rramienta que promete transfor-
mar la manera en que las Pymes 
de la región del Biobío, se relacio-
nan con las grandes compañías 
nacionales.  

Esta agenda permitirá a las 
pymes agendar entrevistas indivi-
duales de 15 minutos con repre-

sentantes de algunas de las empre-
sas más importantes del país, brin-
dándoles la posibilidad de presen-
tar sus proyectos, explorar oportu-
nidades de colaboración y 
establecer contactos valiosos para 
su crecimiento, aseguraron desde 
la organización. 

La introducción de la agenda 
digital no solo representa una fa-
cilidad logística, sino que abre una 
puerta para que los emprendedo-
res regionales puedan acceder, de 
forma directa y organizada, a con-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mación digital exitosa y ciudada-
na. Adoptar lo digital conlleva una 
transformación importante, por 
lo que para entregar mejores ser-
vicios digitales a la ciudadanía 
debemos conocer sus intereses y 
necesidades a la hora de acercar-
se al Estado”. 

Lo que viene ahora es que la Se-
cretaría de Gobierno Digital fina-
lice el texto de la Estrategia de 
Gobierno Digital, que  será un do-
cumento de política que entrega-
rá lineamientos y orientaciones 
para avanzar en la transforma-
ción digital del Estado al año 2030, 
en el marco de un proceso parti-
cipativo, y de acuerdo con las me-
jores prácticas internacionales. 

En concreto, el documento esta-
blecerá la visión, objetivos, ejes de 
trabajo y ámbitos de acción a de-
sarrollarse en los próximos años 
para la transformación digital del 
Estado, el cual será acompañado 
de una hoja de ruta, con la defini-
ción de iniciativas y proyectos, que 
serán monitoreadas y supervisa-
das en base a un conjunto de me-
tas e indicadores, que permitan 
revisar periódicamente el grado 
de avance y cumplimiento.
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“Nostalgias del mañana, antología de boleros” 
es la propuesta musical a cargo de Salem y los 
Precarios, agrupación penquista conformada 
por Salem Quiroz (voz), Catalina Vergara (vio-
lín), Danilo Ravanal (percusión), Alex Panes 
(guitarra) y Leonardo Guzmán (contrabajo), y 
cuyo debut está pactado para hoy -20:00 horas- 
en Teatro Lihuén (San Martín 601). 

“Además de ser todos treintañeros nostálgi-
cos, tenemos en común que decidimos dedicar-
nos a la música en una ciudad y un país donde 
no es fácil ejercer este camino, por eso el nom-
bre del grupo. Tenemos que reinventarnos y 
buscar la manera de proponer iniciativas inte-
resantes para nosotros pero también para las 
audiencias de Concepción”, señaló Vergara, 
quien además es cofundadora de la también 
agrupación penquista A Piacere. 

A lo que Panes añadió que “quienes asistan 
podrán escuchar boleros clásicos como ‘Sabor 
a mí’, ‘Contigo en la distancia’, ‘Historia de un 
amor’ y ‘Piel canela’, además de algunas pro-
puestas refrescantes e innovadoras”. 

Las entradas para esta presentación se en-
cuentran disponibles a través de  PrimeTicket 
y de manera presencial en La Octava Disquería 
(Freire 1119).

Proyecto Salem  
y los Precarios 
debutan hoy con 
“Nostalgia del 
mañana” en  
Teatro Lihuén

 FOTO: SALEM QUIROZ.

ESTE DOMINGO 10 EN SALA BANDERA NEGRA

La cantautora nacional, Rosa-
rio Alfonso, regresa a Chile lue-
go de una gira por Latinoaméri-
ca, como una manera de conme-
morar el camino recorrido y de 
abrir paso a nuevas composi-
ciones. Se presentará con su úl-
timo álbum “De canciones tris-
tes y otras sutilezas” en distintos 
puntos del país, partiendo este 
domingo 10 de noviembre en 
Sala Bandera Negra a las 19:00 
horas, en donde estará disponi-
ble el disco en un esperado for-
mato vinilo.  

Rosario comenta que este úl-
timo proyecto fue pensado 
como un poemario. “Las can-
ciones de este disco tienen har-
to de eso, donde efectivamente 
hay muchas canciones tristes”. 
La artista comenta que utiliza la 
composición para procesar y 
comprender sus emociones, lo 
cual se refleja en título de su ál-
bum. “Hay algo en la tristeza que 
a mí me llama mucho la aten-
ción desde siempre, como de te-
ner ese momento introspectivo 
en donde te toca analizarte y ver 
qué está pasando”, detalla, jun-
to con añadir que “hacer cancio-
nes siempre ha sido como una 
forma de sacar eso o de desenre-
dar ese nudo que uno puede te-
ner y entenderlo”.  

Su gusto por la nostalgia y el 
paso por un ruptura amorosa 
fueron fuentes de inspiración 
claves para su trabajo artístico. 
“Siento que este disco es como 
abrir un diario de vida mío, pero 
que también es como de todos, 
porque es sobre una ruptura y so-
bre el proceso que uno lleva para 
ir sanándose de eso también, yo 
creo que es algo que a muchas 
personas les puede llegar”.  

 
Recorrido por el continente 

La compositora y artista vi-
sual también ha tenido la opor-
tunidad de compartir su músi-
ca en países como Perú, Co-
lombia y México en una 
gira junto a Niña Tor-
menta, quien junto 
a Rosario forma 
parte del sello dis-
cográfico Uva Robot.  

“Es primera vez que 
viajaba a Perú y fue bien 
bonito, me tocó ver gente que 
era súper fan, que había espera-
do un montón de tiempo para 
que fuéramos. También estuvi-
mos en Colombia, en Bogotá y 

FOTO: CEDIDA

Luego de dos años, la artista visitará la ciudad penquista 
para mostrar una interpretación más refinada de su 
último disco, además de revelar algunos adelantos de lo 
que será su próximo trabajo discográfico. 

y Alejandra Paniagu, de Michoa-
cán y Veracruz respectivamente. 
“Estuvimos dos semanas giran-
do a los alrededores de México, 
por Xalapa, Veracruz, Michoa-
cán, Morelia y otras ciudades 
como Puebla”.  

El show en Concepción será 
parte de una trilogía de con-

ciertos que la artista dará 
por el sur de Chile 

durante el 
mes de no-

viembre 
en for-
m a t o  
t r í o ,  
junto a 

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los boleros de 
Rosario Alfonso 
regresan a la capital 
penquista tras gira 
por Latinoamérica

Medellín, donde había estado el 
año pasado, entonces fue reen-
contrarme con personas y con 
público”.  

Menciona, además, ver una 
evolución en cuanto a sus shows 
en vivo. “Es muy lindo ver cómo 
van creciendo los lugares en los 
que uno toca, vas tocan-
do lugares más gran-
des y la gente también 
va más preparada 
porque ya te cono-
ce”. Finalmente, ce-
rró su recorrido en 
México junto a las 
artistas locales Ireri 
Almonte 
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LA CANTANTE NACIONAL vino 
por última vez a tierras 
penquistas el año 2022.

SALEM QUIROZ es quien 
encabeza esta naciente 
agrupación penquista.

Destacar que en el show 
estará disponible a la venta 
“De canciones tristes y otras 
sutilezas” en formato vinilo.

Se presentará en formato 
trío junto a Alfonsina García 
en cuerdas y Felipe Ibar en 
percusión.

 El show en Concepción 
marcará el inicio de una 
“mini gira” que también 
pasará por Talca y Pucón. 

Cultura& 
Espectáculos

Alfonsina García en cuerdas y 
Felipe Ibar en percusión. “Nunca 
he viajado en este formato al sur, 
yo no visito Concepción desde 
hace dos años, cuando recién 
había estrenado este disco y aho-
ra van a escuchar las canciones 
en este formato un poquito más 
grande, que también ha ido evo-
lucionando con los años. Tengo 
arreglos nuevos y ya tienen la 
impronta de más años encima, 
entonces ya hay una forma de 
interpretar que está súper linda 
y súper especial”. Las entradas 
son limitadas y ya están a la ven-
ta a través de Portal Disc. 

La mini gira continuará con 
una presentación en Simbiótika 
Estudio, en Talca, el viernes 15 de 
noviembre y en el Festival Lade-
ra Sur, en Pucón, el sábado 23. 
Además, la artista revelará algu-
nos adelantos del que será su pró-
ximo trabajo discográfico, el que 
está siendo preparado junto a su 
productor Yaima Cat y progra-
mado para estrenarse el próxi-
mo año. 
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JUEGOS DE LA ARAUCANÍA 2024

Listo para emprender el viaje se en-
cuentra ya la delegación regional que 
disputará la trigésima primera edición 
de los Juegos Binacionales de la Arau-
canía, que se desarrollará del 10 al 16 
de noviembre y tendrán como sede a la 
región de Aysén, y como subsedes a 
las ciudades de Coyhaique, Puerto 
Aysén y Punta Arenas.  

Como es costumbre, se trata de un 
nutrido contingente que, en esta oca-
sión, se empina por los 144 deportistas, 
quienes disputarán las especialidades 
de básquetbol, natación, atletismo, 
judo, vóleibol, fútbol masculino y feme-
nino, y ciclismo. Todos quienes ten-
drán la responsabilidad de defender 
la tradición de Biobío como la única re-
gión chilena que ha ganado la compe-
tencia en tres oportunidades. 

En vista de aquello y en víspera de su 
viaje al sur, el representativo regional 
tuvo una despedida simbólica en el es-
tadio Ester Roa Rebolledo, donde reci-
bieron el saludo del gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, y de las autoridades 
deportivas del Biobío encabezadas por 
el seremi del Deporte, Cristian Cartes, 
y el director regional del IND, Carlos 
Aranda. 

Listos para dejar en 
lo alto del podio los 
colores del Biobío 
En el estadio Ester Roa Rebolledo se realizó la despedida de la 
delegación que representará a la Región en el torneo 
binacional que comienza este domingo en Aysén.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Volver a ser los mejores 
“Este evento contribuye a un es-

fuerzo mayor. Se acaban de celebrar 
los 40 años desde que se firmó el Tra-
tado de Paz y Amistad con Argentina, 
y estos chicos vienen a dar  cumpli-
miento a un compromiso de Chile 
para que, a través del deporte, contri-
buyan a sembrar la semilla de la paz”, 

manifestó el gobernador Rodrigo 
Díaz, quien destacó el aporte de $50 
millones del Gobierno Regional para 
sus deportistas en el campeonato.  

Por su parte, el seremi del Depor-
te, Cristian Cartes, expresó que, “des-
de la institucionalidad deportiva es 
una actividad tremendamente im-
portante, y para los deportistas Sub 

19 significa una gran instancia para 
ver sus marcas en el ámbito interna-
cional. Tenemos muchos chicos que 
ya han estado en versiones anteriores 
y que hoy vienen con mucho ánimo 
para mostrar sus avances.  El año pa-
sado no tuvimos un buen desempe-
ño, pero se aprendió, hemos genera-
do ligas y harta competencia para 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

prepararlos”. 
Palabras compartidas por el direc-

tor regional del IND y presidente del 
Comité Ejecutivo de los Juegos de la 
Araucanía, Carlos Aranda. “Es un or-
gullo tener tantos deportistas, porque 
demuestra que hemos hecho un tra-
bajo durante los 31 años de vida de los 
juegos. Hicimos un esfuerzo para ir 
mejorando los resultados, para dar 
un pequeño salto esta vez y así, el  
próximo año,  dar un salto cualitati-
vo importante”, enfatizó. 

Una de las figuras de Biobío en el 
evento es la atleta, Fernanda Pavez, 
quien planteó sus metas con miras a 
su tercera participación en el torneo. 
“Estoy  bien, estaba entrenando exce-
lente, pero hace poco comencé con 
una pequeña molestia en mi pierna 
izquierda. Sin embargo, pero me he 
estado tratando con kinesiólogo, y 
cuidándome de buena forma para 
estar lo mejor posible, y tener un buen 
rendimiento”, sentenció la deportis-
ta, quien en 2023 fue plata en los 800 
metros planos, y en esta edición dis-
putará también los 400 metros y la 
posta.
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tiene Escobar, que defendió 
9 camisetas en su carrera y 
fue campeón de Chile con 
O’Higgins y Cobresal.

años
34

D. CONCEPCIÓN IRÁ POR SU REVANCHA

Carlos Escobar es un tipo que va 
a todas y no solo en la cancha. En-
trena duro a un mes de cumplir 35 
años, aún se recupera de múltiples 
heridas tras la final con Melipilla y 
se da un tiempo para hacer dormir 
a su hijo de un año y 8 meses. Las 
hace todas y se nota que lo disfru-
ta. Está cómodo en Concepción, 
encontró un lugar donde es feliz y 
no dudó en quedarse un año más. El 
“Patrón” dará pelea una vez más 
para subir con el club morado. 

“Terminó al partido y lo conté al 
tiro por mis redes. Quería quedar-
me. Estaba dolido y pensé que se me 
iba a caer el mundo porque nunca 
se nos pasó por la cabeza ni siquie-
ra ir a penales, pero quiero ser cam-
peón, estoy picado. Ni siquiera ne-
gocié, me quedo en las mismas con-
diciones que estaba y, después de 
estar tan cerca, hay que intentarlo 
de nuevo”, aseguró el ariete.  

Comenzó haciendo banca varias 
fechas y terminó siendo vital, per-
diéndose solo un partido. Escobar 
repasó que “al principio me costó 
ponerme físicamente. Venía de 3 o 
4 meses de para, arrastraba una le-
sión en el talón y me costó ponerme 
a punto. Tampoco me fue fácil acos-
tumbrarme a esta división, que es 
muy distinta a otras donde jugué, y 
de a poco me encontré con el equi-
po y me fui encantando”. 

Anotó 4 tantos, aunque hizo mu-

“Se van a 
quedar varios 
y el Conce se 
armará para 
pelear y ser 
campeones”
Delantero lila Carlos Escobar contó 
detalles esa final donde salió golpeado 
“como si hubiera ido a la guerra” y 
explicó por qué seguirá  en el “León”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

taba ido, preguntaba cuánto íba-
mos en el marcador, si andaba mi fa-
milia, si tenía tarjeta. Estaba en otro 
lado. Tuve un TEC cerrado y estuve 
5 o 7 segundos en la cancha donde 
se me olvidó todo. Jugaba, pero no 
entendía qué estaba pasando”. 

La gente lo aplaudió, se ganó su 
cariño con el correr de la tempora-
da y lo sabe. “Leo en redes sociales 
que los hinchas se alegran de que 
me quede y eso es bonito. Algunos 
ponen ‘Escobar capitán’, pero no sé 
si es lo mío. No se trata de ponerse 
algo en el brazo para intentar ser un 
líder positivo, ser un buen compa-
ñero, un buen elemento en el cama-

rín. Trato de hacer eso”, afirmó. 
¿Y se podrá mantener este plan-

tel? Escobar advirtió que “se van a 
quedar varios y el Conce se armará 
para pelear y ser campeones. Lo ha-
blamos con los compañeros, mu-
chos de ellos van a empezar a publi-
car rápido que siguen. Víctor Rubio 
también nos dijo que quería eso. 
Entiendo también que hay jóvenes 
como Mesías o Rigazzi que sueñan 
jugar en otra división. Yo les dije 
que me quedaba, pero para subir, 
quiero ser campeón acá”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

chas más cosas en el campo. El cen-
trodelantero señaló que “quizás es-
peraba marcar más goles, pero el 
Nacho (Mesías) estaba aportando 
bien con eso y el equipo necesitaba 
que hiciera otras cosas. Entré a 
aportar fuerza, presionar la salida, 
ser el corazón del equipo. No termi-
nó todo de la mejor forma y queda-
mos muy tristes, pero disfruté mu-
cho este semestre”. 

Se le nota en la voz, en la sonrisa. 
“Disfruté entrar a la cancha, jugar la 
final, cada entrenamiento, la ciu-
dad, ver más de 10 mil personas 
viajando horas en bus, en sus autos. 
También disfruté la final hasta el 
momento que recuerdo”. 

 
Arriesgando todo 

Tuvo un choque durísimo cabeza 
con cabeza. Fue con Magaña. Volvió 
con un vistoso parche y en el se-
gundo tiempo recibió una violenta 
patada ahí mismo, que significó la 
expulsión de Dematteis. 

El goleador precisó que “si mos-
trara las fotos de cómo quedé, las de 
ahora... Es como si hubiera ido a la 
guerra. Mis compañeros se reían 
porque cuando hablamos en la 
charla les dije que esto era una gue-
rra, que hay que salir de la cancha 
con la cabeza cortada. ¡Y justo me 
tocó a mí! Yo no quería salir, pero ni 
siquiera me sacó el DT, me sacaron 
los compañeros. Todos me decían 
que estaba perdido”. 

De ese momento agrega que “es-
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El 2022 quedaron a 4 puntos 
de Naval y el año pasado a 
solo 3, sin poder avanzar a la 
etapa de ascenso.

Malleco a la 
sombra de Naval

Las distancias de la corrida 
comenzarán en los 2,5 
kilómetros y cierran en los 
5 kilómetros.

Distancias para 
toda la familia

Este domingo Biobío 
Corre por los Cuidados 

Para este domingo 10 de no-
viembre quedó programada la 
edición 2024 de BioBío Corre por 
los Cuidados, competencia orga-
nizada por la Seremi de Desarro-
llo Social y Familia, y que tiene por 
objetivo visibilizar y difundir el 
trabajo que realizan las cuidado-
ras y los cuidadores de las perso-
nas con dependencia funcional 
moderada y severa en la Región 
del Biobío. 

La corrida comenzará a las 
10:00 horas y tendrá como lugar 
de partida el Parque Bicentenario 
en Concepción, con distancias 
que comenzarán en los 2,5 kiló-
metros y comprenderán también 
los  5 kilómetros, para la inclusión 
de toda la familia.  

Con inscripciones gratuitas y 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

un cupo de hasta 1000 partici-
pantes, las primeras 500 perso-
nas que se anoten recibirán una 
polera de la corrida como regalo. 
Previamente, se les informará a 
sus correos electrónicos lugar de 
retiro de números y poleras del 
evento. 

Para mayor información, los in-
teresados pueden acudir a insta-
gram.com/mdsfbiobio.

TEMPORADA DE TERCERA B LLEGA A SU FIN

Se juegan todo en 90 minutos. 
Naval batalló y hasta debió recurrir 
a un milagro para superar a los du-
rísimos Buenos Aires de Parral y Ta-
lagante. Este domingo, al medio-
día, se jugarán el ascenso en parti-
do único contra Malleco, que se 
disputará en Los Ángeles. Lota 
Schwager, en tanto, ya ascendió, 
pero quiere ser campeón de la Ter-
cera B y podría lograrlo de manera 
anticipada si este sábado (14 ho-
ras) derrota a Aguará en el estadio 
de San Joaquín. 

¿Y cómo llegan Naval y Malleco a 
este choque por el todo o nada? Los 
de Angol fueron sublíderes del Gru-
po Sur y solo la diferencia de goles 
los privó del ascenso directo que 
logró Lota, con los mismos 50 pun-
tos. El ancla, por su parte, fue terce-
ro con 49 unidades. El cuadro rojo 
tiene 18 victorias y 5 derrotas en la 
temporada contra 17 triunfos y solo 
4 reveses choreros. 

Este año se han topado en dos 
oportunidades, con ventaja para 
Malleco. En El Morro fue un meri-
torio 2-2 para el forastero, que par-
tió abajo con tempraneros goles de 
Ignacio Flores y Michael Garcés, 
pero pudo sellar la paridad con do-
blete de Lautaro Bórquez, máximo 
goleador de su equipo este 2024, 
con 14 anotaciones. 

Más recordado aún fue el duelo 
de la segunda rueda, en agosto, 
cuando los dirigidos por Alejandro 
Pérez llegaban como imbatibles 
punteros y Malleco les cortó la ra-
cha de 15 juegos invictos. Ese día los 
de Talcahuano quedaron rápida-
mente con un hombre menos por 
expulsión de Jhan Moraga y cayeron 
con solitario tanto de Diego Chávez. 
Restaban solo 6 partidos y fue un 
golpe que costó caro. 

 
Lota por el título 

Aguará igualó 1-1 en casa de 
Quintero Unido y la corona de cam-

Naval a un paso del 
ascenso y Lota de 
coronarse campeón
Choreros definirán todo en Los Ángeles, contra un conocido 
rival como Malleco, mientras la “Lamparita” podría festejar 
vuelta olímpica si este sábado le quita el invicto a Aguará.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

peón se definirá este sábado en San 
Joaquín. Aguará no ha perdido en 
los 25 encuentros que jugó este año 
y lidera el triangular por el ascenso 
con 5 unidades. Este será su último 
partido y si gana dará la vuelta olím-
pica ante su gente. 

Pero la “Lamparita” llega con 4 
puntos y todas las ganas de arruinar 
la fiesta. Una victoria del equipo de 
“Tiburón” Ramos llevará los máxi-
mos honores a Coronel, pero tam-
bién podría servirles un empate y 
definir todo en la última fecha, don-
de está programado que visiten a 
Quintero Unido.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE 
1º Juzgado de Letras de Coyhaique rematará, vía Zoom ID 7953535169, el 25 de 
noviembre de 2024, a 9:00 hrs., inmueble de propiedad del deudor Tulio Alejandro 
Pérez Santibáñez, que corresponde a a) UNIDAD 29, que corresponde al DEPARTAMENTO 
82 B, de la Torre A; b) UNIDAD 182, que corresponde al ESTACIONAMIENTO 40 de 
la Torre B; y c) UNIDAD 85, que corresponde a la BODEGA 24, todos del EDIFICIO EL 
VENADO DE FRAGA, ubicado en CALLE QUINEL SUR NÚMERO 2680, de la comuna 
de San Pedro De La Paz, constituido en el LOTE 10 de la MANZANA AP, cuyos deslindes 
son los siguientes: NORORIENTE, en 22,60 metros en línea curva con lote 8 y lote 9, 
en 8 metros en línea curva con calle Quinel Sur, y en 12 metros en línea curva con área 
verde; NORPONIENTE, en 12,78 metros, en 13,19 metros, en 41,31 metros, en 18,37 
metros, en 4,79 metros y en 25,48 metros en línea quebrada con área verde de 
protección y lote 9; y SUR-PONIENTE, en 52,8 metros, con otro propietario; y 
SURORIENTE, en 48,33 metros, en 39,32 metros y en 25,58 metros en línea curva con 
camino El Venado y área verde.- La propiedad se encuentra inscrita a fojas 2787, 
número 1531 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de San Pedro 
de la Paz del año 2020. El mínimo posturas es $374.210.745.- Postores deberán consignar 
caución no inferior al 10% del mínimo subasta mediante alguna de las siguientes 
formas: i) depósito judicial o cupón de pago obtenido a través de la página del Poder 
Judicial o en las oficinas del Banco Estado; ii) excepcionalmente mediante vale vista 
a nombre del Tribunal únicamente del Banco Estado, el cual deberá ser entregado entre 
los días lunes y viernes de la semana en que se lleve a cabo el remate, en la secretaría 
del tribunal. Los interesados deberán acompañar comprobante de haber rendido la 
garantía al correo electrónico jl1_coyhaique@pjud.cl, con copia al correo mcmunozc@pjud.cl, 
hasta las 12:00 horas del día anterior a la fecha fijada para el remate, a fin de coordinar 
su participación. Los postores deberán contar con clave única activa al momento de 
realización del remate. Demás antecedentes Rol C-1149-2021.
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Santoral:  Ernesto / Ernestina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/18 7/22
LOS ÁNGELES

8/27
SANTIAGO

9/21
CHILLÁN7/25

RANCAGUA

8/24
TALCA

6/19
ANGOL

7/18
TEMUCO

5/12
P. MONTT

9/16
JUEVES

7/17
VIERNES

11/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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